



## Periodista española rinde homenaje al exilio español en Chile



**C**on el lema del congreso, "Nuestro norte está en el sur", Ana Gaitero se propuso traer un relato que rescata la memoria del exilio español tras la Guerra Civil, recordando que este sur fue el norte de miles de refugiados hace 85 años. Su investigación la llevó a descubrir la historia de Elena Gómez de la Serna, figura clave en este contexto. "Este relato es un abrazo de memoria entre Chile y España", afirmó.

El 4 de septiembre de 1939, el barco Winnipeg arribó a Valparaíso con 2 mil 200 republicanos españoles, símbolo emblemático del exilio. Gaitero destacó la solidaridad del gobierno chileno de la época, encabezado por Pedro Aguirre Cerda, y la recepción de aquellos refugiados, donde Salvador Allende, entonces ministro de Sanidad, proclamó: "¡Vivan los republicanos!".

Elena Gómez de la Serna, nacida el 8 de agosto de 1916 en Madrid, encontró en Chile su refugio. Estudió Filosofía y Letras y se involucró como enfermera voluntaria durante la Guerra Civil. Aunque sus padres viajaron en el Winnipeg, su lle-

gada a Chile se produjo por otros medios. En el país, Elena desarrolló su carrera como periodista y publicista, convirtiéndose en directora de la revista Eva (1942-1948), pionera en reflejar los avances de la mujer chilena en diversos ámbitos y en abrir nuevas oportunidades laborales.

Gaitero también compartió la historia personal de Elena, quien vivió su exilio como un proceso de ida y vuelta. Tras el golpe militar de Pinochet en 1973, regresó a España, donde continuó luchando por los derechos de su padre y apoyó a las chilenas exiliadas en su país.

Elena falleció en Madrid y fue enterrada en el cementerio de la Almudena, dejando un legado de resiliencia y compromiso, tanto en Chile como en España.

La presentación de Ana Gaitero fue un recordatorio poderoso de la importancia de recordar y honrar las historias de quienes han vivido el exilio, así como de la influencia que estas figuras han tenido en la historia de los medios de comunicación y en la sociedad en general.

Originaria del norte de España, de la provincia de León,

reconocida por la Unesco como la cuna del parlamentarismo, Gaitero ha dedicado 37 años de su carrera periodística al Diario de León, buscando siempre

una proyección más allá de lo local. Además, es cofundadora de ABC España y presidenta de la Asociación de Periodistas Feministas de Castilla y León.



*Elena se estableció en Chile y comenzó su carrera como periodista y publicista, aunque tuvo que desempeñar otros trabajos para subsistir. En 1942 se casó con el exiliado Arturo Lorenzo, con quien compartía ideales comunistas. La pareja vivió en Santiago y luego en Valparaíso. En este periodo, Elena se convierte en directora de la revista Eva, una publicación pionera dirigida por y para mujeres, que reflejaba los avances de la mujer chilena en diversos ámbitos. Durante su gestión, Eva fue clave en la promoción de nuevas profesiones para la mujer, destacando las áreas de salud, educación y trabajo social, y más tarde abriendo las puertas a profesiones antes consideradas exclusivamente masculinas, como la arquitectura.*

*Elena y Arturo también fueron parte de la comunidad de exiliados que frecuentaban el café Miraflores, un espacio de tertulia que reunía a la diáspora española republicana. Con el tiempo, la familia se trasladó a Viña del Mar, donde ambos trabajaron en la sucursal de una tienda de muebles fundada por otro exiliado español.*